الدرسُ الأول

النكرة و المعرفة

التدريبُ الأول
ماء
غنيَّة
شجرة
إيمانًا
التدريبُ الثاني

النكرة
ثمرة
بلد
ضيوف
مجيدات

المعرفة
بثينة
القرآن
رمضان
جريدة المدينة
الفتيات
التدريبُ الثالث

صالحٌ طالبٌ مجتهدٌ
إنَّ المدرسةَ جميلةٌ
فصلُ الربيعِ رائعٌ
الدرسُ الثاني 


العَلَمُ



التدريبُ الأول

1- الكعبةَ
2- عمرُ بن الخطاب
3- محرّم
4- خديجة
5- بارود
6- الكوثر
التدريبُ الثاني


الطائف
زمزم
بغداد
مصر
الخميس
زينب
ناصر
التدريبُ الثالث


1- رمضان - القرآن
2- سبأ
3- إبراهيم - إسماعيل
4- زكريا - المحراب - مريم
5- فاطمة - الجنة
التدريبُ الخامس


بحر - البحر الأحمر
قارة - آسيا
رسول - زكريا
راوي الحديث - جابر بن عبدالله
جريدة - المدينة
مدينة سعودية - ينبع البحر
التدريبُ السادس


2- الرياضُ 
3- غارُ حراء
4- اليوم
5- عثمان بن عفان
التدريبُ السابع



1- كانَ عبدُاللهِ صيادًا
2- كتبت عائشةُ الواجبَ
3- ذهبتُ إلى الدمامِ
التدريبُ الثامن


ب-
قُريش
مكة
المدينة
ثور


ج-
جبريل : فاعلٌ مرفوعٌ ، وعلامةُ رفعه الضمة الظاهرة على آخره .
علي : مفعولٌ به منصوبٌ ، وعلامةُ نصبه الفتحة الظاهرة على آخره .
المدينة : اسمٌ مجرورٌ ، وعلامةُ جره الكسرة الظاهرة على آخره .

التدريبُ التاسع


2- عبدالله الفيصل
3- دمشق
4- بدر
5- نمرة
6- موسى
7- عبدالله بن عبدالمطلب
8- القصواء
9- ذات الصواري

الصحابي هو سعد بن معاذ
الدرسُ الثالث


المعرَّف بـ ( ال )


التدريبُ الأول

المزرعة
الماء
الأوراق
الأرض
العنب
التدريبُ الثاني


الحليم
الغضب
الشجاع
الحرب
الأخ
الحاجة
التدريبُ الثالث


الولد
النخلة
الثمر
الشيخ
الأشجار
الناس
التدريبُ الرابع


2- حديقةٍ - الحديقةِ
3- دكتورٌ - الدكتورُ
4- كتابًا - الكتابَ
التدريبُ الخامس


1- الطالبةُ
2- الطريقِ
3- الجنودُ
4- الوالدان
5- المسؤولين
6- الوقتُ


التدريبُ السادس


1-
كتاب - لأنه نكرة

2-
عادل - لأنه غير معرف بأل

3-
الوردة - لأنه ليس علم

4-
الحديد - لأنه معرفة
التدريبُ السابع


1- المسلمون متحابون
2- أصبحَ الحاسوب لغة العصر
3- المعلماتُ مخلصاتٌ
الدرسُ الرابع


المعرَّفُ بالإضافةِ و إعرابُ المضافِ إليه



التدريبُ الأول

المضاف - المضاف إليه

1- منصَّة - المسرح
2- وسائل - المواصلات
3- صحيفة - الفصل
4- غصون - الأشجار
5- أمتعة - السفر
التدريبُ الثاني


الشمس - أسماء
ساعة 
الملابس
المدرسة
باب
العطلة
التدريبُ الثالث


1- العدل ( مضاف إليه )
2- صوت ( مضاف )
3- الكذب ( مضاف إليه )
4- مدينة ( مضاف )

التدريبُ الرابع


المضاف - المضاف إليه

1- رب - الناس
2- ليلة - القدر
ألف - شهر
3- أحكم - الحاكمين
4- مقام - إبراهيم
5- كلمات - الله
التدريبُ الخامس


1- فناءَ
2- سفينةُ
3- صوتَ
4- فصلِ
التدريبُ السادس


1- جذعُ الشجرةِ
2- أذانَ الفجرِ
3- عمَّالُ الشركةِ
4- أزهارِ البستانِ
المضاف - المضاف إليه

1- رب - الناس
2- ليلة - القدر
ألف - شهر
3- أحكم - الحاكمين
4- مقام - إبراهيم
5- كلمات – الله
التدريبُ السابع


2- أمطارُ الصيف قليلةٌ .
3- جاءت معلِّمةُ القرآنِ .
4- بحثتُ عن مفتاح الخزنةِ .
5- فهمَ طارقٌ درسَ القواعدِ
التدريبُ الثامن


1-
الصديقَين ( الياء )
الأصدقاءِ ( الكسرة )
2-
الغائبَين ( الياء )
الغائِبِين ( الياء )
3-
الصابرَتين ( الياء )
الصابراتِ ( الكسرة )

التدريبُ التاسع


2- مدرسةُ
3- جناحِ
4- عصيرَ
التدريبُ العاشر


2- مهندسو
3- شفتي
4- فلاحي
التدريبُ الحادي عشر


مصنعُ الشركةِ كبيرٌ
قَدِمَ عُلماءُ المدينةِ
مدينةُ حائل جميلةٌ
جلستُ قربَ شاطئ البحرِ
التدريبُ الثاني عشر


ب-
شذب : فعلٌ ماضٍ مبنيٌّ على الفتح الظاهر
البستاني : فاعلٌ مرفوعٌ ، وعلامةُ رفعه الضمة الظاهرة على آخره .
أغصان : مفعولٌ به منصوبٌ ، وعلامة نصبه الفتحة الظاهرة على آخره ، وهو مضاف .
الشجرة : مضافٌ إليه مجرورٌ ، وعلامة جره الكسرة الظاهرة على آخره ، لأنه مثنى .

صور : مبتدأٌ مرفوعٌ ، وعلامة رفعه الضمة الظاهرة على آخره ، وهو مضاف .
الحديقة : مضافٌ إليه مجرورٌ ، وعلامةُ جره الكسرة الظاهرة على آخره .
جميلة : خبرٌ مرفوعٌ ، وعلامةُ رفعه الضمة الظاهرة على آخره ، وهو مضاف .
الألوان : مضافٌ إليه مجرورٌ ، وعلامةُ جره الكسرة الظاهرة على آخره .


قرأ : فعلٌ ماضٍ مبنيٌّ على الفتح الظاهر .
هشام : فاعلٌ مرفوعٌ ، وعلامةُ رفعه الضمة الظاهرة على آخره .
أسماء : مفعولٌ به منصوبٌ ، وعلامةُ نصبه الفتحة الظاهرة على آخره ، وهو مضاف .
الناجحين : مضافٌ إليه مجرورٌ ، وعلامةُ جره الياء ، لأنه جمع مذكر سالم .
في : حرف جر .
آخر : اسمٌ مجرورٌ بـ ( في ) ، وعلامةُ جره الكسرة الظاهرة على آخره ، وهو مضاف .
العام : مضافٌ إليه مجرورٌ ، وعلامةُ جره الكسرة الظاهرة على آخره .

التدريبُ الثالث عشر


1- حامض
2- زئير
3- آسيا
4- مكة
5- دينار
6- حليمة
7- أعمى 
8- جمل
9- خباز
10- المنامة
( حزام الأمان )

الدرسُ الخامس

أسماء الإشارة


التدريبُ الأول


1- البنت
2- السيارة
3- الطفلتان
4- البقرات
5- الولد
6- أطفال
التدريبُ الثاني

أسماء الإشارة للقريب ( هذا - هؤلاء - هذان )
أسماء الإشارة للبعيد ( ذلك - تلك – أولئك
التدريبُ الثالث


1- هذا
2- هذه
3- هذان
4- هذه
5- هؤلاء
6- هاتان
التدريبُ الرابع


1- الأولاد
2- الشرطي
3- الكتاب
4- الأغصان
5- الطائرة
6- الطالبتان
التدريبُ الخامس


هذه أوراق
هذه زهرةٌ
هاتان ثمرتان
هذه جذور
هذا ساق
التدريبُ السادس


أولئك مخترعون موهوبون
تناوب تلك الصيدلية ليلاً
ذلك رجلٌ شجاعٌ
لعل أولئك زوجاتٌ صالحاتٌ
التدريبُ السابع

المثنى : هذان تلميذان مجدان ، وهاتان تلميذتان مجدَّتان
الجمع : هؤلاء تلاميذٌ مجدون ، وهؤلاء تلميذاتٌ مجداتٌ
التدريبُ الثامن



هذا خبَّازٌ
هاتان خيمتان
هذا دجاجٌ
هذه خيولٌ
التدريبُ التاسع



1- تلك
2- هذه
3- هذان
4- هذا
5- هذه
6- تلك
7- هذه
الدرسُ السادس


الأسماءُ الموصولة



التدريبُ الأول

اللتان
اللاتي
الذين
اللذان
التي
الذي
التدريبُ الثاني

كانت المطويتان اللتان أعددناهما قيمتين
استفدت من الكتب التي اقتنيتُها من معرض الكتاب
إن الفتيات العاقلات هن اللاتي لا يُضعن الوقت في غير نفعٍ
اللهم أصلح لي ديني الذي هو عصمةُ أمري
أعجبتني سيرةُ القادةِ المسلمين الذين نشروا الدِّينَ الإسلامي
لن أنسى جميل أمي التي أحسنت تربيتي


التدريبُ الثالث


1- الذي
2- الذين
3- اللتان
4- اللاتي
5- اللذان
6- التي
التدريبُ الرابع


1- الذين
2- التي
3- اللذان
4- اللاتي
5- التي
6- الذي
7- اللتان
التدريبُ الخامس


1- شاركا في القتال
2- يساعدون في البناء
3- أعدت المسابقة
4- قدمن الحفل
5- أحسن تربيتك
6- اشتريتها
التدريبُ السادس


1- الذي أسكنه
2- اللاتي يشاغبن
3- اللتان عملتا على راحتك
4- الذي يخاف الله
5- الذين زارونا
6- التي اشتريتَها
التدريبُ السابع


المثنى : الطبيبان اللذان في مركزنا الصحي ماهران .
الجمع : الأطباءُ الذين في مركزنا الصحي ماهرون .


المثنى : تقومُ الممرضتانِ اللتان في المركز على خدمةِ المراجعات .
الجمع : تقومُ الممرضاتُ اللاتي في المركز على خدمةِ المراجعاتِ .


المثنى : كانتِ النشرتانِ اللتانِ أصدرها المركز لتوعيةِ المواطنين مفيدةً .
الجمع : كانتِ النشراتُ التي أصدرها المركز لتوعيةِ المواطنين مفيدةً .

التدريبُ التاسع

1- الذين - الكويت
2- التي - الإمارات
3- اللذان - عمان
4- الذي - السعودية
5- اللاتي - البحرين
6- اللتان - قطر
الدرسُ السابع


الضَّمير


التدريبُ 


1-
أنا : الوالد
ك : ابنته

2-
هو : أحمد
ها : إنجازات بلاده

3- 
هن : الأمهات

4- 
و : المسلمون

5-
أنتما : حفيدي الجد

6-
هي : النحلة
الدرسُ الثامن



أنواعُ الضَّميرِ ( منفصلٌ و متَّصلٌ )



التدريبُ الأول



1-
الهاء : متصل
و : متصل
و : متصل
نحن : منفصل


2-
هي : منفصل
ي : متصل
ها : متصل
ها : متصل
ي : متصل
ي : متصل
ها : متصل


3-
أنت : منفصل
ك : متصل
ي : متصل
ا : متصل
ي : متصل



4-
ها : متصل
نا : متصل
نحن : منفصل
ك : متصل
ت : متصل
نا : متصل
ت : متصل
نا : متصل


5-
أنتما : منفصل
التدريبُ الثاني



1-
الضمير : نوع الكلمة التي اتصل بها
و : فعل
و : فعل
الهاء : حرف


2-
ك : فعل
ك : اسم


3-
و : فعل
نا : اسم
نا : حرف
نا : فعل
نا : حرف
نا : اسم
نا : فعل


4-
ك : اسم
ي : فعل
ك : حرف

5-
ا : فعل


6-
ن : فعل
هـ : فعل


7-
هـ : اسم
ت : فعل
ي : اسم
الدرسُ التاسع



استعمالُ الضَّمائر
أ – الضَّمائر المنفصلة و إعرابها
1-ضمائر المتكلِّم




التدريبُ الأول


1-
نحن

2-
أنا

3-
أنا

4-
نحن

5-
نحن

6-
أنا
التدريبُ الثاني



1-نحن
2- أنا
3- نحن
4- أنا
5- نحن
6- نحن
التدريبُ الثالث


نحنُ رَكِبْنَا العربَةَ المعلَّقَةَ ، و شَاهدْنَا مَنَاظِرَ خَلاَّبَةً
التدريبُ الرابع

أنا أعاونُ وَالِدِي ، و أَحْتَرِمهُ
التدريبُ الخامس


1-أنا – الشرقية
2- أنا – جدة
3- أنا – حائل
4- نحن
5- أنا – نجد
6- أنا – عسير
الدرسُ العاشر 




ضمائر المخاطب




التدريبُ الأول



1-أنتم
2- أنتَ
3- أنتما
4- أنتن
5- أنتما
6- أنتِ
التدريبُ الثاني




1-أنتما
2- أنتن
3- أنتَ
التدريبُ الثالث



1-أنتُنَّ حَفِظْتُنَّ القرآنَ .
2- أنتما تَجيدان الرمِّايةَ .
3- أنتَ رَجلٌ طيِّبٌ .
4- أنتُم آمرون بالمعروف .
5- أنتِ طَالبةٌ موهوبةٌ .

التدريبُ الرابع



1-أنتم
2- أنتما
3- أنتِ
4- أنتُنَّ
5- أنتما
6- أنتَ
التدريبُ الخامس

أنتَ مواطنٌ صالحٌ.
أنتُنَّ مُواطناتٌ صالحاتٌ
التدريبُ السادس

1-أنتُم مُخلِصُونَ .
2- أنتما خَيَّاطتانِ ماهرتانِ .
3- أنتِ فتاةٌ مُهَذَّبَةٌ
التدريبُ التاسع


المساحات الملونة التي بها ضمائر المخاطب
1-أنتما.
2- أنتم .
3- أنتَ .
4- أنتِ .
5- أنتن .

العدد هو : 8
الدرسُ الحادي عشر



ضمائر الغائب



التدريبُ الأول



1-
هو

2-
هم

3-
هي
هي

4-
هي

5-
هما

6-
هي

7-
هُنَّ
التدريبُ الثاني



1-هُو .
2- هُمْ .
3- هُنَّ .
4- هُمَا .
5- هِيَ .

التدريبُ الثالث


1-هُوَ .
2- هُمْ .
3- هِيَ .
4- هُمَا .
5- هِيَ .

التدريبُ الرابع


2- محمدٌ .
3- خديجة بنت خويلد .
4- المُمَرِضَاتُ .
5- المُعَلِّمُونَ .

التدريبُ الخامس


هُمَا طالِبَتَانِ نَشِيطَتَانِ .
هُنَّ طَالبَاتٌ نَشِيطَاتٌ
التدريبُ السادسُ


هِيَ تَسْقِي الزَرْعَ .
هُمْ يَلْعَبُونَ الكرةَ .
هِيَ أشجَارٌ خضراءُ .

التدريبُ السابعُ


1-هو المطرُ .
2-هِيَ العينُ .
3-صحافة .

الدرسُ الثاني عشر



إعرابُ الضمائر المنفصلة



التدريبُ الأولُ


1-أنتما ( مبتدأٌ مرفوعٌ ).
2- هُنَّ ( مبتدأٌ مرفوعٌ ) .
3- أنا ( مبتدأٌ مرفوعٌ ) .
4- أنتَ ( مبتدأٌ مرفوعٌ ) .
5- هي ( مبتدأٌ مرفوعٌ ) .
6- نحنُ ( مبتدأٌ مرفوعٌ ) .

التدريبُ الثاني


هُوَ طالبٌ مُجْتَهِدٌ .
أنتنٌّ مُخلِصَاتٌ .
أنا مُسْتَعِدٌ .
هُمَا مُحْتَرَمَانِ .

التدريبُ الثالثُ


هُمْ مُجَاهِدُونَ في سَبِيلِ اللهِ .
هُمَا مُعَلِمَتَانِ نَشِيطَتَانِ .
هُوَ طَبِيبٌ مَاهِرٌ .

التدريبُ الرابعُ


1-
أنا : ضميرٌ منفصلٌ مبنيٌّ في محلِّ رفعٍ مبتدأ .
مسرورٌ : خبرُ المبتدأ مرفوعٌ ، وعلامةُ رفعهِ الضمةُ الظاهرةُ على آخره .
بالنجاح : الباء : حرفُ جرٍّ ، و النجاح : اسمٌ مجرورٌ بـ ( الباء ) ، وعلامةُ جرِّه الكسرةُ الظاهرةُ على آخره .


2-
أنتم : ضميرٌ منفصلٌ مبنيٌّ في محلِّ رفعٍ مبتدأ .
مساهمون : خبرُ المبتدأ مرفوعٌ ، وعلامةُ رفعهِ الواو ، لأنه جمعُ مذكرٍ سالمٌ .
في : حرفُ جرٍّ .
بناء : اسمٌ مجرورٌ بـ ( في ) ، وعلامةُ جرِّهِ الكسرةُ الظاهرةُ على آخرهِ ، وهو مضافٌ .
الوطن : مضافٌ إليهِ مجرورٌ ، وعلامةُ جرِّهِ الكسرةُ الظاهرةُ الظاهرةُ على آخرهِ .

تدريباتٌ على استعمال الضّمائر المنفصلة




التدريبُ الأولُ



ضمائرُ المتكلم : ( نحنُ – أنا ) .
ضمائرُ المخاطب : ( أنتما – أنتَ ) .
ضمائرُ الغائبُ : ( هي – هنَّ – هُمْ ) .

التدريبُ الثاني



1-أنتَ . نوعه ( مخاطب ) .
2-أنا . نوعه ( متكلم ) .
3-أنتما . نوعه ( مخاطب ) .
4- هي . نوعه ( غائب ) .
5- هي . نوعه ( غائب ) .
6- أنتم . نوعه ( مخاطب ) .
7- أنا . نوعه ( متكلم ) – أنتُنَّ . نوعه ( مخاطب ) .



التدريبُ الثالثُ



1-نحنُ نحافظُ على الصلاةِ .
2-أنتُنَّ فتياتٌ مهذباتٌ .
3- أنتم تعملون بجدٍ .
4- هُمْ يَنْظِمُون الشِّعْرَ .

التدريبُ الرابعُ



الصَّانِعُ يصنعُ الحُلِيَّ
نحنُ نصنعُ الحُلِيَّ .
هُمَا يَصْنَعَانِ الحُلِيَّ .
أنتم تصنعُون الحُلِيَّ .


الخرَّازُ يَخِيطُ الجلُودَ
أنا أخيطُ الجلُودَ .
هُمَا يَخِيطَانِ الجلُودَ .
أنتَ تخيطُ الجلُودَ .
أنتم تخيطُونَ الجلُودَ .



الكهربائيُّ يُوَصِّلُ الأسلاكَ
أنا أُوَصِّلُ الأسلاكَ .
نحنُ نُوَصِّلُ الأسلاكَ .
أنتَ تُوَصِّلُ الأسلاكَ .

التدريبُ الخامسُ


1-نحنُ نحترمُ المعلمينَ .
2- أنتُنَّ طَبَّاخَاتٌ ماهراتٌ .
3- هِيَ حديقةٌ مُرَتَبَةٌ .

التدريبُ السادسُ


أ-
فاطمةُ قريبتي . هيَ تُحِبُّ القِراءةَ ، و أنا أُحِبُّ استخدام الحاسب الآلي .
ب-
أنتَ تُعَلِّمُ القُرآنَ ، و نحنُ نحمي البلادَ .

التدريبُ السابعُ

أنا أغسلُ الصُحُونَ .
أنتَ تشاهدُ المباراةَ .
هي تضعُ التبرعَ .

التدريبُ الثامنُ

ضمائرُ المتكلم : ( أنا ) .
ضمائرُ المخاطب : ( أنتم – أنت – أنت ) .
ضمائرُ الغائب : ( هي – هُم – هِيَ – هي ) .

الدرسُ الثالث عشر


الضَّمائرُ المتَّصلةُ ( استعمالُها و إعرابُها ) .




التدريبُ الأولُ


2-
نونُ النسوة .

3-
تاء المتكلم .

4-
ياء المتكلم .

5-
كاف الخطاب .

6-
هاءُ الغائب .

7-
ياءُ المخاطبة .

التدريبُ الثاني

1-تدرَّبا .
2-تدرَّبتَ .
3-تدرَّبوا .
4-تدربتُ .
5-تدرَّبن .

التدريبُ الثالثُ


2-أنتِ أشرفتِ على إذاعةِ الصباحِ ، و قرأتِ خبرَ اليومِ .
3- أنتما أشرفتُمَا على إذاعةِ الصباحِ ، و قرأتُمَا خبرَ اليومِ .
4- أنتم أشرفتُمْ على إذاعةِ الصباحِ ، وقرأتُمْ خبرَ اليومِ .
5- أنتُنَّ أشرَفْتُنَّ على إذاعةِ الصباحِ ، و قرأتُنَّ خبرَ اليومِ .

التدريبُ الرابعُ


ضمائرُ النصبِ :
3- ياء المتكلم في تدلني .
5- ياء المتكلم في إني .

ضمائر الجر :
1-هاء الغيبة في أمنهم .
2-كاف الخطاب في غرفتك .
4-كاف الخطاب في فيكما .
5- ياء المتكلم في ربي – ياء المتكلم في أبي – هاءُ الغيبة في سفره .

التدريبُ الخامسُ
مشاعِرِكِ – مشاعِرِهَا .
مشاعِرِكُمَا – مشاعِرِهمَا .
مشاعِرِكُمْ – مشاعرِهِم .
مشاعِرِكن – مشاعِرِهِنَّ
التدريبُ السادسُ


نحنُ نظَّمْنَا صحيفةَ فصلِنا ، فشكرنا المعلِّمُ و قَدَّمَ لنا هديَّةً .

التدريبُ السابعُ


2-اجتهدَ التَّلاميذُ في دروسِهِم ، وحققوا أهدافهم .
3-بادرَ الرَّجلان إلى التَّبرُّعِ بالدَّمِ ، وفازَا بدُعاءٍ طيِّبٍ .
4-استقبلتُ الزُّوارَ ، ثمَّ قدَّمْتُ القهوةَ لَهُمْ .
5- كانَ الشَّبابُ أطفالاً ، ثمَّ صارَوا رجالاً .

التدريبُ الثامنُ


أسرتي – بهرتني – جبالها .
شاهدنا .
شعرتُ – حظيا .
رماله – يمنحك .

التدريبُ التاسعُ


ضمائر النصب : ( ياء المتكلم في يسعدني – هاءُ الغيبة في بذلته ) .

ضمائر الجر : ( ياء المتكلم في معلمي – كاف الخطاب في لك – ياء المتكلم في شكري – ياء المتكلم في تقديري – ناء المتكلمين في تربيتنا و تعليمنا ) .

التدريبُ العاشرُ


ناء المتكلمين في سلمنا في محل رفعٍ فاعل .
ناء المتكلمين في علينا في محل جرٍّ بحرف الجر .
ناء المتكلم في شكرنا في محل نصبٍ مفعولٌ به .
ناء المتكلم في رسولنا في محل جرٍّ بالإضافةِ
التدريبُ الحادي عشر


1- كاف الخطاب في محلِّ نصبٍ اسمُ إنَّ - تاء المخاطب في محلِّ رفعٍ فاعلٌ .

2- هاء الغيبة في محلِّ جرٍّ مضافٌ إليه - كاف الخطاب في محلِّ جرٍّ بحرفِ الجر .

3- ياء المتكلم في محلِّ نصبٍ مفعولٌ به .

4- ناء الفاعلين في محلِّ رفعٍ فاعلٌ - كافُ الخطابِ في محلِّ جرٍّ بالإضافةِ .

5- ياء المخاطبة في محلِّ رفعٍ فاعلٌ .

6- نونُ النسوة في محلِّ رفعٍ فاعلٌ .

التدريبُ الثاني عشر



ب-
1-
أنا.

2-
تاء الفاعلِ في خلقتُ .

3-
ياء المتكلم في اسمي .


ج-
وصلْتُ أقاربي : تاء المتكلم في محلِّ رفعٍ فاعلٌ .
وصلَتْ هندُ أقاربَها : تاءُ التأنيثِ لا محلَّ لها من الإعرابِ .


د-

اسم الضمير - الموقع الإعرابي
ياء المخاطبةِ - في محلِّ رفعٍ فاعلٌ .
ياء المتكلم - في محلِّ نصبٍ مفعولٌ به .

التدريبُ الثالث عشر



ب-

1-
أنتَ - أنتَ - أنا .

2-
ياء المتكلم في علمتني .

3-
في محلِّ جرٍّ بحرف الجر ( كاف الخطاب في بك ) - في محل جرٍّ بالإضافة ( ياء المتكلم في معلمي ) .



ج-
نوع الضمير : متصل . محله من الإعراب : في محلِّ رفعٍ فاعلٌ .

د-
الفتاتانِ تعلمتا مواجهةَ العثراتِ .
الفتياتُ تعلمْن مواجهة العثراتِ
التدريبُ الرابع عشر


ب-

أسعدني : أسعد، فعلٌُ ماضٍ ، و النون للوقاية ، حرفٌ لا محل له من الإعراب .
الجار : فاعلٌ مرفوعٌ ، وعلامةُ رفعهِ الضمةُ الظاهرةُ على آخرِهِ .
بزيارته : الباء : حرفُ جرٍّ .
زيارة : اسمٌ مجرورٌ ، وعلامةُ جرِّهِ الكسرة الظاهرة تحت آخره ، وهو مضافٌ .
الهاء : هاء الغيبة ضميرٌ متصلٌ في محلِّ جرٍّ بالإضافة .
لي : اللام : حرفُ جرٍّ .
الياء : ياءُ المتكلم ضميرٌ متصلٌ في محلِّ جر بحرف الجر .


ج-

1-
عودت : عود ، فعلُ ماضٍ .
التاء : تاء المتكلم ضميرٌ متصلٌ في محلِّ رفعِ فاعلٍ .
نفسي : نفس ، مفعولٌ بهِ منصوبٌ ، و علامةُ نصبهِ الفتحة.
الياء : ياءُ المتكلم ضميرٌ متصلٌ في محلِّ جرٍّ بالإضافة .
على : حرفُ جرٍّ .
القراءة : اسمٌ مجرورٌ ، وعلامة جرِّه الكسرة الظاهرة تحت آخره .

2-
ساعدا : فعلُ أمرٍ .
الألف : ألف الاثنين ضميرٌ متصلٌ في محلِّ رفعِ فاعلٍ .
المحتاج : مفعولٌ بهِ منصوبٌ ، وعلامةُ نصبه الفتحة الظاهرة على آخره .


3-
عرفنا : عرف ، فعلٌ ماضٍ .
الناء : ضميرٌ متصلٌ في محلِّ رفعِ فاعلٍ .
فضل : مفعولٌ به منصوبٌ ، و علامةُ نصبه الفتحة الظاهرة على آخره ، وهو مضافٌ .
الوطن : مضافٌ إليهِ مجرورٌ ، و علامةُ جرِّهِ الكسرة الظاهرة تحت آخره .
علينا : على : حرفُ جرٍّ .
الناء : ضميرٌ متصلٌ في محلِّ جرٍّ بحرفِ الجرِّ .

تدريبات عامَّة على النَّكرة و المعرفة



التدريبُ الثاني



العلم - المعرف بـ ( أل ) - المعرف بالإضافة - اسم الإشارة - الاسم الموصول - الضمير المنفصل - الضمير المتصل 

2- جمال، هشام - : - : - : - اللذان - هما - ألف الاثنين .
3- : - الوطن - بناء - : - : - نحن - ناء الفاعلين .
4- : - التلاميذ، الخط - مسابقة - : - الذين - : - واو الجماعة .
5- : - الفتاة ، الفقير - : - تلك - التي - هي - : .
6- الرازي - الطب ، الصيدلة - علم - : - : - هو - : .

التدريبُ الثالث


1- سمية رضي الله عنها ( أم عمار بن ياسر رضي الله عنهما ، و أول شهيدة في الإسلام .

2- الخوارزمي ( عالم عربي مسلم ، نبغ في علم الرياضيات و الجغرافيا و الفلك ) .

3- نجران ( من محافظاتها شرورة ، و من معالمها الأثرية أطلال ( الأخدود ) التي و رد ذكرها في القرآن الكريم ) .

4- زينب بنت جحش رضي الله عنها ( من زوجات الرسول صلى الله عليه و سلم و تلقب بأم المساكين ) .

5- الحسين بن سينا ( من مشاهير علماء المسلمين ، برع في جميع فروع المعرفة ، لكنه تميز في حقلي الطب و الفلسفة ) .

6- القطيف ( منطقة زراعية ، اشتهرت بعيونها الطبيعية ، وكانت من أهم موانئ منطقة الخليج ، ومن معالمها الأثرية قلعة ( تاروت ) .

التدريبُ الرابع



قلمُ محمدٍ .
قلمُ الطالبِ .
قلمِي .


محلاتُ صالحٍ .
محلاتُ القريةِ .
محلاتِي .


غُرفةُ بدرٍ .
غُرفةُ الجلوسِ .
غُرفتِي .

التدريبُ الخامس



غصن
1- الغصنُ قويٌّ .
2- غصنُ الشجرةِ قويٌّ .

أزهار

1- الأزهارُ جميلةٌ .
2- أزهارُ الحديقةِ متفتحةٌ .

التدريبُ السادس


يجبُ علينا المحافظة على سلامةِ العينينِ .
أعجبني تنظيم موقف السياراتِ .
جاءت معلمةُ القواعدِ .
سمعتُ زئيرَ الأسدِ
التدريبُ السابع



هم : اقتربوا
هما : اقتربا
هي : اقتربت
هو : اقترب
أنتِ : اقتربتِ
أنتَ : اقتربتَ
أنتن : اقتربْتُنَّ
أنتم : اقتربْتُم
نحنُ : اقتربْنَا
التدريبُ الثامن


هذان هما اللذان أعدَّا برنامجَ الحفلِ .
هؤلاءِ هُمْ الذينَ أعدُّوا برنامجَ الحفلِ .
هؤلاءِ هُنَّ اللاتي أعددنَ برنامجَ الحفلِ .
هذهِ هيَ التي أعدَّتْ برنامجَ الحفلِ .
هاتان هما اللتان أعدَّتا برنامجَ الحفلِ
التدريبُ التاسع و الأخير


ب-
علم ( محمد )
ضمير منفصل ( أنا )
معرف بـ ( ال ) ( المسلم )
معرف بالإضافة ( سليم )


ج-
هوَ درعٌ لوطَنِهِ .
أنتما درعان لوطنكما .
هُمْ دروعٌ لوطَنِهِمْ .
نحنُ دروعٌ لوطَنِنَا .


د-
هذهِ المسلمةُ التي تأدَّبَتْ بأخلاقِ الإسلامِ .
هُما المسلمان اللذانِ تأدَّبَا بأخلاقِ الإسلامِ .
هما المسلمتانِ اللتانِ تأدَّبَتَا بأخلاقِ الإسلامِ .
هُمْ المسلمون الذينَ تأدَّبُوا بأخلاقِ الإسلامِ .
هُنَّ المسلماتُ اللاتي تأدَّبْنَّ بأخلاقِ الإسلامِ .


هـ-

1-
القرآن : مبتدأٌ مرفوعٌ ، وعلامةُ رفعهِ الضمةُ الظاهرة على آخره .
منهاج : خبرٌ مرفوعٌ ، وعلامةُ رفعه الضمة الظاهرة على آخره ، و هو مضافٌ .
المسلم : مضافٌ إليهِ مجرورٌ ، وعلامة جرِّه الكسرة الظاهرة تحت آخره .


2-
اتخذت : اتخذ : فعلٌ ماضٍ .
التاء : تاء الفاعل ضميرٌ متصلٌ في محلِّ رفعِ فاعلٍ .

3-
نحن : ضميرٌ متصلٌ في محلِّ رفع مبتدأ .
مسلمون : خبرٌ مرفوعٌ ، وعلامةُ رفعهِ الواو ، لأنه جمع مذكر سالم .
نحبه : نحب : فعل مضارع ، و الفاعل ضميرٌ مستترٌ تقديره نحن .
الهاء : ضميرٌ متصلٌ في محلَّ نصبٍ مفعول به .
لأنفسنا : اللام : حرف جرٍّ .
أنفس : اسمٌ مجرورٌ بـ ( اللام ) ، وعلامةُ جرِّه الكسرة الظاهرة تحت آخره ، وهومضافٌ .
نا : ضميرٌ متصلٌ في محلِّ جرٍّ بالإضافةِ .


انتهى حلُ التدريبات
والحمدُ لله
